

EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR. HECTOR GUEVARA S

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0-75

AÑO 1

Puntarenas, mayo 28 de 1909

Nº 48

Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón... [Costa Rica]
y Manchester y Bristol... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de 1ª á Manchester y Bristol ida... £ 20
" " " " " " " y vuelta... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón. El Administrador,

E. J. HITCHCOCK

TRAUBE LAGER BEER

Librería Alajuelene

Agencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisiones

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Único establecimiento en su género en la provincia de Alajuela. Costa Rica

Agencia de la alameda IMPRENTA ALSINA Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cº

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Órdenes por correo se atienden inmediatamente

Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO. AMARILLO Y
BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

Richimond

—0—0—

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo únicamente, por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas cálidos

HOTEL del PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio de público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio de cocina especiales.—Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan gran ventaja al pasajero.

Los precios para pensiones y por días no admiten competencia.

AGENTES

—DE—

EL GRITO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamín Herrera	Escasú
Ismael Muñillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocínio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dpds.
Manro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aguiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Castro F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nantilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Manrillo Aurillo	Naranjo
Luis Barquero	J. P. de Poás
R. Saborío h.	Palmares
Srita. D. Jiménez	Sarchí Grecia
	Grecia
	Zarcelo

CARTAGO

J. Madriz	Cartago—Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales	F. Juan Viñas
Rodolfo Orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco Oñejo C.	Tucurrique

GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J. Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebadero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

POR LOS FUEROS DE LA VERDAD

La muerte de don

José Demetrio Caamaño

Nos dicen de Santa Cruz que la versión cierta del asesinato del señor Caamaño es la que oyeron referir personalmente al señor Carlos Chartier, propagandista enviado por el Partido Civil desde la capital, y único testigo presencial del hecho.

Refiere dicho señor: "había terminado la reunión, todos los concurrentes salieron con dirección á sus casas; Caamaño quedó solo, en media sala; yo (Chartier) conversaba afuera con una señora, y con la luz, que me daba de lado, vi pasar una sombra, oí un golpe dentro de la casa y un Ay!; corrí y ví que un hombre huía por entre el grupo, lo que me impidió disparar mi revólver sobre el que huía; volví al lado de Caamaño y le pregunté qué es eso? y me contestó: hombre, me ha matado ese Gerardo. Creí que sería un golpe en el estómago porque tenía los brazos cruzados en él, y me acerqué, y él entonces me dijo: agátrame! Lo tomé de los brazos y se le salieron los intestinos, hasta entonces ví que había sido herido de gravedad.

Ese testimonio merece fe, tanto por ser del único testigo de vista como por ser de un civilista de tuerca y tornillo.

Pero sucede que de tan luctuoso acontecimiento han tomado pie los gamonales de ese pueblo y las autoridades manejadas por ellos, para ofrecer venganzas y arrojar sombras sobre la bien sentada reputación de personas que no tienen más delito que ser Republicano y no saber inclinarse sino ante la Virtud y el talento, y de allí que quieran envolver en el crimen á personas como los señores López, Acuña, Viales, Arroyo, Guadamúz, Alvarez y muchas más igualmente honorables, sin excluir á varias señoras, de la participación que intentan darles en el asesinato. Que un señor Cuadra, muy conocido aquí, diz que propala que los civilistas ejercerán represalias de la misma entidad en los jimenistas; y si es verdad que lo dice, sus razones tendrá para saberlo desde luego que como buen civilista posee todos los secretos de la Partida.

Cuentan que nadie, ni su afligida familia, está tan triste y descorazonado, como el Juez señor Leal, que ello se debe á que el occiso era su asesor en todo negocio Civil y Criminal, y que en la mañana que llegó la infausta noticia, era de ver á don Lauro con su portero trasladando al Juzgado inmensos rimeros de expedientes que tenía en su casa particular, en donde todas las noches, su hermano Isaac y Caamaño se constituían en tribunal ad hoc de asesoramiento, para poner todas las providencias, autos y sentencias á su modo.

Muy sensible es el triste fin que tuvo el señor Caamaño. Nosotros condenamos ese crimen bárbaro, pero es mucha miseria moral, querer aprovecharse de él para manchar la honorabilidad de otras personas, y de toda una agrupación política que se distingue por su honradez y cultura, pues bien sabido es que el occiso tuvo la mala suerte de atraerse el odio general, y si fuéramos á citar los nombres de todos los que se consideran sus víctimas, nunca quedaría completa la lista. Los Archivos Judiciales del Guanacaste y de la Corte Suprema abundan en expedientes que constatan su manera de litigar, su poca caridad para sus adversarios, y lo implacable que fué para el vencido. De ahí que se hiciera de tantos enemigos mortales que lo obligaran á tomar mil precauciones para salvarse de ellos.

Quo vadis?

Hemos visto por ahí una hoja periódica cuyo fin no nos podemos explicar.

Dividido el país en dos campos, el Republicano y el Civil, el de la luz y el de la sombra, pronunciada suficientemente la opinión nacional ya en uno ó en otro sentido, no alcanzamos á comprender lo que se pretenda al simular la existencia de núcleos expectantes que, con franqueza sea dicha, nadie divisa á estas horas.

Solo una extraña aberración de querer singularizarse á todo trance, solo por la vanidad de producirse pretendiendo ilusamente hacerse sentir, puede llevar á tales extremos á espíritus en verdad infantiles y soñadores, que no hacen otra cosa sino poner en evidencia su extravagancia y su candoridad.

Lejos de sumarle prestigios á la juventud distinguida y honorable, discreta y patriota, de quien se muestran justamente admiradores, le hacen flaco servicio queriéndola llevar á la picota del ridículo y tratándola despiadadamente de exhibir como presa de ambición ahogada.

Somos los primeros en reconocer que la personalidad con quien simpatizan, por su claro talento, sus altas dotes y su corta y brillante carrera pública, es de las que legítimamente pueden codiciar la alta honra á que sus merecimientos lo llamarán mañana, pero que todavía no se le ha acercado su época y debe, por consiguiente, esperar, ya que es joven y el porvenir le pertenece.

Digna de reproche, pues, para los amigos de ese personaje, tiene que ser

la campaña de prensa, extemporánea, cuya iniciación anhelan festinadamente llevar á cabo los que escriben en la hoja á que nos referimos.

No es de personas cuerdas y circunspectas, meterse en semejantes aventuras, teniendo todas las probabilidades adversas. Lo contrario equivaldría á restarle confianza á esa juventud hábil y esforzada, y á que su vida pública, que todo augura será coronada con broche de oro, se paralice de repente, para luego despeñarse por los abismos de la indiferencia y del abandono popular, quedando sumido irremisiblemente en las oscuridades y lobreguezes á que han ido siempre los fracasados.

Los escritores esos deben poner término cuanto antes á los propósitos que buscan, deben poner término á la idea que, en condiciones tan perjudiciales al buen nombre del político consabido, no puede germinar en un campo completamente cultivado por otros y en plena florescencia.

A estas alturas y tal como está planteado el problema electoral, no caben terceros. To be or not to be—that is the question. Ser Republicano, ó no serlo é ir á parar á las filas del Civilismo, términos á que queda reducida la cuestión.

Ahora no estamos en lucha de personalidades, sino de ideas, de programas, de sistemas de gobierno, y el que no se haya dado cuenta de ello, será porque no sabe leer y padece de sordera rematada, ó por estar en babia ó finalmente, porque no quiere.

HABLA EL PADRE UMAÑA

UNA DE LAS VÍCTIMAS DE IGLESIAS

¡VADE RETRO!

Ego quoque.—Yo también voy á la campaña con mis compañeros Quesada y Carmona.

¡Vade retro!, es el grito que espontáneamente brota del corazón costarricense, cuando ve de nuevo amenazada la República, holladas su libertad y sus instituciones por el tirano de los ocho años y por los que secundan su desgraciada causa.

Dos períodos van pasando en los que el emblema de la paz ha lucido en el cielo de la patria, bajo las sabias y prudentes administraciones de los Licenciados Esquivel y González Víquez, después que la rueda del destino de las cosas humanas rompió el azote que impacable taberaba las espaldas del honrado, laborioso y pacífico pueblo de Costa Rica. "No hay calamidad que dure bien años ni cuerpo que las resista", dice el adagio. Cayó el hombre perverso con quien el Lic. Rodríguez dividió los laureles con que el pueblo lo coronó el 89; cuando fué llevado por el voto unánime al poder; y él para corresponder á ese pueblo constituye á Rafael Iglesias, en su yerno y sucesor y entregándole las armas lo habilita para asaltar la República, con el resultado de que venga á ser conculcador de sus instituciones y despilfarrador de sus intereses. Personificación legítima de gratitud y de amor! Así el Lic. Rodríguez pagó al pueblo el honor que le dispensó.

¡Pero lo extraño, lo increíble, lo inconcebible es que el mismo Iglesias se presente actualmente de candidato! ¿Es acaso éste un pueblo de idiotas, un pueblo de salvajes ó de bestias por domar! ¿Cree Iglesias que los actos de su gobierno no se

analizaron, ni se analizan? ¿Cree que la voz de la historia calla? ¿Cree que han desaparecido de la faz de este suelo las víctimas de su desastrosa administración?

No, la memoria de los hechos está fresca, la historia los conserva: los que presenciaron su gobierno los narran.

Iglesias no puede ser candidato. Es la voz que resuena á los cuatro vientos, eso lo digo yo con todos los republicanos; eso lo repite todo el pueblo costarricense; y eso la sanción pública lo declara.

El es criminal, y si deben juzgarse los malos gobiernos cuando descienden del poder, éste es uno que la opinión pública condena; ella no quiere, ni puede, ni debe premiar sus crímenes, elevándolo de nuevo al poder.

Cuando á Iglesias se le metió entre ceja y ceja q' debía ser electo, era yo coadjutor del Zarcero, á instancias de él mismo, por no haber permitido yo que un piquete de policía armada profanara el recinto sagrado de la iglesia de San Juan, sus intereses y mi persona. Pude escapar de las garras de los sicarios civilistas y ocultarme en San José en la casa del caballero don Jaime G. Bennett, donde se me constituyó preso. Por esto dije un miembro importante del civilismo, que cargaba presillas de General, no ganadas en el campo de batalla, sino en el campo de los esbirros: "que no eran presillas las que cargaba si no se me castigaba con el destierro"; y he ahí el origen de mi coadjutoría del Zarcero; y aquí puedo decir, que por quien fui á El Zarcero; por ese mismo salí de allí.

Vino la reelección, cosa q' el pueblo no quiso aceptar, y por el simple delito de ser anti-releccionista fui traído del Zarcero, con mi hermano Francisco, escoltados por una guardia de esbirros civilistas que nos acompañaron hasta el Cuartel de Alajuela. Ingresé en el calabozo que desocupaba el Pbro. Gómez, actual cura de Palmares; y á mi hermano se le puso de plantón en cuerpo de guardia, por espacio de nueve días. Cuatro calabozos estaban ocupados por cuatro sacerdotes soldados firmes de la Unión Católica, y enemigos de la reelección. Todos los demás calabozos estaban llenos con convictos republicanos, quienes desde aquellas mansiones de silencio y terror protestaban contra la reelección del tirano.

Allí se arrancaron votos, violentando las conciencias, maltratando á golpes de vara las carnes y secando en los calabozos los cuerpos de los electores, para presentarse Iglesias en el resinto de la Cámara, ante el Congreso y ante el pueblo, á decirse, con ináudito cinismo y admirable desfachatez, "llamado por el voto unánime de los pueblos á regir la primera magistratura de la República". ¿Cómo puede calificarse esto? ¿Habrá palabra adecuada en el vocabulario para expresarlo? Aquí no es posible la pulcritud del lenguaje no cabe otra expresión que el ¡Vade retro!

Rafael Iglesias ha tenido mucho tiempo para su propaganda: cuatro años de Ministro de Guerra, ocho de Presidente [si es que lo fué] y ocho de receso para hacer su propaganda y atraerse las simpatías del pueblo; pero ha sido todo lo contrario, su figura se hace cada día más antipática, más odiosa, más desgraciada. Por eso muchos hombres honrados que fueron sus partidarios y colaboradores en sus dos períodos de gobierno, han abandonado las filas del civilismo, oyendo la voz de la conciencia, y no queriendo ser más cómplices ni cargar con la grave responsabilidad de la torpe ambición del tirano.

El Partido Republicano, que lleva por Jefe al dignísimo Licenciado don Ricardo Jiménez, ha visto engrosar sus filas con los elementos más importantes del civilismo, por que ven en el Jefe al hombre honrado, al que no guía bastardas ambiciones de mando, y que es cívicamente hablando, superior á Rafael Iglesias, con quien no lo comparo porque sería injuriarlo.

Si hay partidarios de Rafael Iglesias costarricenses y extranjeros, eso no debe extrañarnos. En las inundicias se posan las moscas: así también las malas causas tienen sus adeptos.

Y digo no extraño que haya extranjeros civilistas, con carta de naturalización ó sin ella, porque estos señores, guiados por la estrecha de la especulación, llegan á nuestras playas y gozan con ver un tirano castigando al pueblo, con tal de hacer ellos su agosto.

Yo me honro con pertenecer al Partido Republicano, que lleva por Jefe al dignísimo Licenciado don Ricardo Jiménez, personificación legítima de la Justicia y del Derecho; y de ese mismo honor participo todos los que militan bajo el estandarte azul del Republicano; y por esto es por lo que se miran con indiferencia los ataques de las autoridades civilistas, que se creen continuadores de los tiempos del terror, no conociendo sus altos fines: el orden en la sociedad y la conservación del individuo; y castigando al herido y dejando libres é impunes

á los asesinos.

¿Querá acaso la autoridad que el pueblo de Costa Rica se convierta en anarquista y considere á la misma autoridad como el peligro mayor de su tranquilidad, y así no reconozca ni altar ni trono?

Manuel Umaña,
Cura de San Pedro del Mojón,
Mayo 21 de 1909.

EL SUCESO DE AYER

Puntarenas ha sido conmovido con el trágico suceso y el desenlace fatal de el lance ocurrido ayer tarde, entre Eduardo de la Guardia, y Irineo González—un hombre honrado, pero ofuscado por la política militante y quien sabe si inducido por alguien, busca se lanza, ataca y en el encuentro haya la muerte, que la sangre vertida caiga sobre sus instigadores, sobre aquellos que respaldándose en otro, lo inducen al ataque.

El lance

Poco antes de las seis de la tarde, Eduardo de la Guardia salía de la Fonda La Perla donde había comido y se dirigió á su casa de habitación sita detrás de la plaza de la Iglesia, por la acera derecha, y oyó que alguien decía ¡ya Irineo! desprendiéndose Irineo González que hacía rato esperaba á de la Guardia en el galerón que hay en la plaza, cuando divisó que Eduardo venía, atravesó la plaza, la calle y lo paró en la acera en actitud ya amenazador, á reclamarle una gacetilla publicada en "La República", y que suponía que de la Guardia era el autor, este le hizo ver que no quería discutir sobre política y como se encaminaba dejando á Irineo en la acera, sulfuróse éste y le tiró de trompadas, defendiéndose de la Guardia con su paraguas, dándole con él en la cabeza, entonces González hizo ademán de sacar puñal, y de la Guardia sacó su revólver y aun con él huyó, corrió á refugiarse en casa de Isolina Centeno pero su perseguidor le siguió, puñal en mano (hay testigos que le vieron á Irineo el arma) y ya dentro perseguido y perseguidor, el primero amartilló su revólver y no dió fuego á la segunda vez disparó, y no pegó, pero González se avalanzó sobre él y al segundo disparo la bala le dió en el pecho lado derecho, cayendo en tierra en el cuarto de la casa, pues de la Guardia siempre corría hacia el interior de la misma y era perseguido por González; la confusión fué grande, las dueñas de la casa que le gritaron á de la Guardia que entrara á ella al principio del pleito, corrían también y gritaban; los silvatos de policía se sucedían y la gente corría y corríamos nosotros sin saber que ocurría, llegamos

al lugar del suceso.

El cuarto pequeño estaba atestado completamente de gente, en la acera encontrábase varios civilistas, gritando y hablando fuerte con ademanes amenazadores, pidiendo que lincharan al que había sido atacado é insultando á todos los del partido contrario.

La policía en idas y venidas hacía la confusión mayor.

De la Guardia salió del teatro del acontecimiento y se resguardó en casa de don Rafael Elizondo Srío. de la Comandancia de Plaza, donde oyó á la policía que corría y decía "si encontramos á este bandido hay que tirarlo"; allí permaneció y le contó á Elizondo lo que había ocurrido "y que permanecería ahí hasta que se le prestara la seguridad del caso."

Momentos después la policía invadía la casa por delante y por detrás, con el Comandante á la cabeza, capturando á de la Guardia, pudimos ver la actitud de ella que no era nada tranquilizadora pero dichosamente el señor Comandante de la Plaza se presentó en esos momentos y su presencia produjo cambios notables, la contrariedad se pintaba en aquellos que ya creían hacer de la suya, con un hombre en esos momentos indefenso y la tranquilidad nos volvió á todos, pues es innegable que el señor Comandante de la Plaza, es una garantía en los actuales momentos de sulfurosa política, por su neutralidad manifiestamente comprobada y por ser además un caballero en la extensión de

la palabra, que sabe siempre cumplir con sus deberes tanto en el desempeño de su delicado cargo como en lo particular.—Gracias á él no tenemos que lamentar mayores desgracias que pudieron sobrevenir en aquellos momentos, en que la excitación era tal, que hubiera bastado el menor ataque por parte de la policía ó del civilismo que siempre se cree protegido por esta, de lo que ellos hacen pública manifestación, para que hoy el luto hubiera cubierto muchos hogares y no podemos calcular hasta donde hubiera llegado, pues el jimenismo estaba numeroso, como en todos los lugares; y también se debió en gran parte á la presencia de los jefes de nuestro partido que procuraban calmar los ánimos y de que no se hiciera caso de los insultos que el civilismo con voces desaforadas nos dirigían á todos sus miembros.

Reconocido

el herido por el doctor Rucavado, fué trasladado al Hospital, por orden de él, donde á las 7½ p. m. falleció, debido á fuerte hemorragia interna. Al quitarle la ropa para el examen se le encontró "un puñal y un revólver" con dos tiros de respueto, armas que están en poder del señor Juez del Crimen, quien levanta con toda actividad la sumaria correspondiente y donde en poco tiempo la luz brillará y se podrá sentir responsabilidad y ahí veremos que el proceder de la Guardia está justificado suficientemente, pues fué atacado, y á pesar de ello huyó, refugiándose en la primera casa que encontró y sin embargo fué seguido, armado también el perseguidor y ya dentro sin más recurso y después de hacerle ver que se calmara, el tiro salió, que las consecuencias fueron fatales! Ese es el destino, ante el cual todos nos inclinamos ya par bien ó por la fuerza.

Conocido de todos es el carácter Eduardo de la Guardia, su temperamento nervioso ha retido parte en esta desgracia, pues no de otro modo se puede llamar, y más aún, desde hace varios días el civilismo ha corrido la noticia, de que serían castigados varios miembros del partido jimenista, y que quien estaba en primera línea era de la Guardia, el mismo Irineo había dicho que "hoy (es decir ayer) saldría de dos", y sus intenciones no eran nada santas al encontrarse puñal y revólver, limpio y aceitado el segundo; claro se vé aun la seña que la piedra de afilar dejó en el puñal, al hacerle filo por los lados en la punta.

Entre

los que pedían á gritos fuera linchado de la Guardia se encuentra el maestro de escuela Zacarías Zúñiga, civilista, quien ha dado á conocer los sentimientos que le animan, él, el que educa á los hombres del mañana, á esos que son embrión del ciudadano. No deja de ser una amenaza ese proceder y á los padres de familia llamamos la atención, cuando en vez de ciudadanos pacíficos se encuentren con que sus hijos son anarquistas de tuerca y tornillo, y el único responsable será el que desde ahora se ha dado á conocer como tal.

Al señor Inspector de Escuelas seriamente le hacemos ver la amenaza que este individuo entraña para sociedad de ahora y más aun para la de mañana.

En estos momentos recibimos del señor Eduardo de la Guardia, lo que á continuación publicamos y nosotros cerramos nuestra información, pero antes queremos hacer constar que en el momento que de la Guardia se presentó, todo el pueblo lo rodeó y lo acompañamos á la cárcel gran número de sus amigos en compañía del señor Comandante de la Plaza, lo que valió que no fuese atacado por el civilismo que lo esperaba en la calle.

Al relatar este hecho no nos ha movido otra cosa que hacer conocer del público el modo como ocu-

rrió este incidente que nosotros deploramos como el que más, y hacemos presente á la familia del muerto, nuestro pesar.

HABLA DON EDUARDO DE LA GUARDIA

Señor Redactor de "El Grito del Pueblo"

La cuestión de ayer.

El hecho ocurrido conmigo, es consecuencia de la tolerancia, con con que se ha visto la conducta de los civilistas en este puerto.—No quiero entrar á calificar los responsables de esa tolerancia, pues ellos son bien conocidos.

Las cosas pasaron como sigue:

Cuando llegué al final de la acera, que dá al frente de la esquina, de la casa que fué de don Juan Mata, ó unas voces, que desde el lado sur de la Iglesia, gritaron: *Irineo ya. Irineo ya.* Esas voces fueron dichas en alta voz, por tres individuos que ostentaban la divisa roja en sus sombreros. Cuando oí esas voces, busqué á donde llamaban á Irineo y lo ví salir de detrás de los bancos de carpintería, que hay en el galerón, donde trabajan los carpinteros de la Iglesia. En la esquina S. O., ví parado á Tomás Rosa Molina, compañero de Irineo, quien no dudo sabía el plan forjado contra mí.

Irineo se dirigió á mí y comprendí que venía á atacarme, yo rehuí el encuentro, pero Irineo, hizo todo lo posible por salirme al encuentro. Encontrados frente á frente, me dijo: "Ud, me ha sacado en caricatura en *Todos Colores*, y también dijo en *La República* que el civilismo se desbandaba". A esto le contesté, "no es cierto lo de *Todos Colores*, pues de ese periódico no soy más que agente y de lo de *La República* preguntéle al Director por su autor, y le agregué: La antepongo que no quiero tener pleito con nadie." entonces me contestó Irineo: *usted es un cobarde, sin vergüenza* y me tiró una bofetada, la que quité con mi paraguas y con el cual le dí un paraguas en la cara, acto continuo, se echó Irineo la mano derecha á la cintura. Entonces tiré mi paraguas y saqué mi revólver, al cual no pude abrirle la bolsa, pues estaba muy dura, pero como Irineo ya había empuñado su cuchillo, yo corrí buscando donde evitar un percance; en esa salida, logré abrir la cartera de mi revólver y en ese instante ya con mi revólver en la mano, oí la voz de unas mujeres que gritaron "métase adentro", así lo hice, pero mi atacante me persiguió y entró en la morada ajena persiguiéndome y fué allí donde muy á mi pesar me ví obligado á hacer uso de mi revólver el que disparé, no con la intención de matar á mi atacante, sino con la de imposibilitarlo y mis tiros fueron dirigidos al brazo derecho y un movimiento de retroceso del que me atacaba, cuando yo disparé mi último tiro, fué el que lo hirió en el pecho. Acto continuo salí á la calle y ví que los compañeros de Irineo venían sobre mí, entre ellos, uno con su revólver en mano. Entonces oí que gritaban: "hay que matarlo" y cuando yo me encontraba oculto, mientras pasaba la bala, oí á la policía que apoyada por los civilistas, gritaban portando sus armas en la mano, "si encontramos ese sinvergüenza, hay que tirarlo".—Juzgue el público pues cual habría sido la conducta de la policía, si yo no me hubiera puesto á salva hasta que llegaran mis amigos á cuidarme y á darme garantías, que con la policía, no las hubiera tenido.

Este hecho es consecuencia de los que viven buscando entre la clase

ignorante instrumentos que vayan ya, á matar á los ciudadanos pacíficos, ya á provocar ó injuriar á la gente honrada. Es de sentirse, que la bala que mató á un pobre hombre que ignorantemente, se prestó para atacarme, no hubiera caído en la cabeza de alguno de los que viven instigando y abusando á los individuos ignorantes á que vayan á atacar de un modo ú otro á personas que merecen respeto y consideración ya por sus costumbres, ya por su honradez nunca desmentida. Caiga sobre la cabeza de los instigadores y abusadores, el hecho de ayer, pues son los verdaderos responsables, esos individuos que lanzan á la clase ignorante á que vayan á asesinar á sus contrarios. Huelga decir: Ayer en la mañana brindaban tragos en una taquilla á la salud de que antes del sábado, estarían velándome pues así lo andubieron propalando los compañeros políticos de Irineo. Cuando yo fuí informado de que estaba formado un plan para apearme de la tribuna de una pedrada, y para darme una puñalada que pusiera fin á mi vida, me resistí á creerlo, pero ante la evidencia del ataque de ayer, no cabe duda, que si era real la intención de asesinar-me. La opinión pública está de mi parte, desde luego que procedí en uso de mi legítima defensa y que caiga la responsabilidad, sobre la cabeza de los que impelieron á Irineo, á que me atacara, contra quienes está la sanción pública. La voz de la conciencia, debe de acusar á estas horas á los verdaderos responsables de la desgracia de ayer.

Dejo á la consideración del público honrado todo lo expuesto, para que juzgue á los verdaderos malvados responsables. Mientras tanto aguardo con serenidad y tranquilo, el fallo de los Tribunales, que sabrán hacerme justicia en vista de la razón que me asiste dadas las circunstancias en que me colocó el lance de ayer.

Quedo del señor Director con toda consideración su afmo. s. s. y amigo

Eduardo de la Guardia.

Puntarenas 27 de 1909

Campo pugado.

OIGA EL GOBIERNO

La tolerancia de las autoridades civilistas á sus partidarios, vienen probando desenlaces funestos que en no lejanos días tendrá que sentirse mucho en toda la República.

Hemos observado de los Comandantes decirle á un hombre ebrio de su partido: "pegale á los jimenistas donde no te vea la policía que nada te pasa." Hemos visto á policías ebrios llevarse á un ciudadano á la cárcel porque no se quiso poner la cinta roja.

Se ha visto varias veces á un militar de la cárcel convertir á la guarnición y reos en civilistas. Sabemos de fuente fidedigna que desde el Jefe de la guarnición de San Lucas hasta el último soldado son civilistas.

Con todo esto el pueblo de Puntarenas no goza de libertad; queremos que esas autoridades sean removidas por personas honradas que cumplan la orden del Supremo Gobierno y que no la violen á hurtadillas como lo están haciendo, de esto es testigo el pueblo puntarenense. Quiere el Gobierno tener autoridades honradas, aquí hay ciudadanos que pueden desempeñar esos cargos, sin necesidad de que vengan de afuera.

Con esto dejará complacido y satisfecho al pueblo de Puntarenas y después verá el cumplimiento de la ley de un Gobierno honrado.

Un Republicano.

GUANACASTECAS

Liberia, 27 de mayo de 1909.

Pobres jimenistas! Y que tunda nos vamos á llevar cuando suba Iglesias! Molidos vamos á quedar. Y este martirio no será tan terrible como el de estar oyendo todos los días repetir: ojalá suba Iglesias para que los mande

apalear! Ojalá suba don Rafael para que los mande azotar! ¡Ay! quisiera que gane Iglesias para que los vapuleen! Este sí que es martirio. Ya nos parece que está, sobre nuestras espaldas, lloviendo el palo. ¡Horror!

Los civilistas desean que gane su candidato para que castigue á sus contrarios; para que martirice á las cuatro quintas partes de los costarricenses; para que vuelva el odioso régimen del palo. Estos son sus deseos constantes; esas son sus grandes aspiraciones; sueñan con el garrote y el cuchillo.

Por suerte no colmarán sus deseos, esa sed de sangre no será satisfecha. Por más patrañas, amenazas y mentiras el pueblo permanece firme en las filas del jimenismo. No queremos que vuelvan aquellos desgraciados tiempos en que se daba cincuenta azotes á uno y luego lo enviaban al Hospital á curarse.

No volverán, repito, aquellos tiempos de luto y desolación.

Comprendemos muy bien que si subiera Iglesias, subiría con él la tiranía. Resucitaría el despotismo que nació el 94 y murió el 902 para nunca más volver. La libertad no morirá el 8 de mayo próximo, seguirá siendo efectiva, toda vez que el sucesor del señor González Víquez, será nuestro candidato el Lic. Jiménez Oreamuno.

Pueden los civilistas seguir amenazándonos, ningún caso hacemos de sus amenazas. "Por más que los perros ladren á la luna..."

Por lo demás, no estamos dispuestos á desmentirlos. "Si don Rafael subiera (si subiera, que no subirá) los mandaría azotar." Muy cierto. "Maña vieja no es resabio."

T. H.

CRONICA

COMUNICADA

Ayer noche, es decir el miércoles, el señor Comandante de Policía, dió permiso á un civilista, para dar una serenata; pero como á ella concurrimos en su mayoría jimenistas, el comandante lo prohibió y dijo: "que no daba el permiso y que hasta las parrandas de los sábados las iba á suprimir.

Unos Republicanos

Trasladamos á Kuroki el de "La Tribuna," como nota.

A Miramar.

Ayer en la mañana partieron con rumbo á Miramar un piquete de policías al mando del segundo Comandante de ese cuerpo, á fin de guardar el orden en las fiestas cívicas de aquel lugar.

Ojala que esa policía que con tan noble fin ha sido enviada, cumpla con su deber y no sea ella la que provoque un escándalo en aquel pueblo netamente jimenista.

Personales

El importante vecino de Chomes, don Feliciano Quirós se encuentra entre nosotros, bastante delicado de salud, deseamos su pronta mejoría.

—Después de algunos días de permanecer en este lugar ha salido para San José don Manuel Uruyuga y su estimable señora.

De la capital llegó don Bernardo Soto, de paso para el Guanacaste, parece que el viaje del señor Soto obedece principalmente á asuntos políticos.

Naufragio

En la punta naufragó la lancha "Inesita" de don Francisco Huete, perdiéndose toda la carga que traía, la tripulación logró salvarse gracias al oportuno auxilio prestado por el bongo de León Guerra, que los recogió.

MIGUEL H. OESPEDES

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

ESCANDALO EN PAIRES

El Alcalde de Esparta y un policia lanzan mueras á Jimenez

Nos comunican de Esparta que el martes 25, el Alcalde de aquel lugar en compañía de un policia, se encontraban en Paires, pasados de licor, provocando y escandalizando, echando "mueras á Jimenez" y "viva á Iglesias" en presencia de los caballeros Diputado Figueroa, don Leopoldo Peña y don Moisés G. Aguilar, quienes estaban en ese lugar en espera que cesara un fuerte aguacero. Qué se proponían el Alcalde y policia?

Creerán acaso que con su proceder vulgar y escandaloso, los señores arriba mencionados los tomarían siquiera en cuenta?

Como dan á conocer que el fin del civilismo se acerca, como se refieren y en su agonía comprender que su poder no ha existido siquiera en Esparta, que la lucha no se entabla donde no hay adversarios.

Claro ven que en Esparta, ni con las intranquedades del cura Piedra, lograrán nada, que todo bien espartano escucha al que únicamente busca el bien general y no el bienestar personal. Pero si no concluiremos sin llamar respetuosamente la atención á la Corte Suprema de Justicia del proceder de este empleado quien desde el buen nombre que hasta ahora goza el ramo de Justicia en Costa Rica.

EL CIVILISMO EN PUNTARENAS

Honda impresión, de esas que hieren el amor propio, ha causado en varios civilistas, el que sus Jefes en este puerto, no fueran á la cabeza de la ovación que el domingo último, vimos ir á Esparta. Razón de sobra tienen los que protestaron, comprendiendo que si esto pasa ahora en que se trata de atraer adeptos, qué acontecería mañana si por desgracia para la patria subiese al Solio presi-

dencial don Rafael Iglesias? Les dirán "si te conocí... no me acuerdo...!"

Aplaudimos con entusiasmo la aptitud tomada por los ex-civilistas que han comprendido que la causa en que ellos militaban, no conviene al país por muchos motivos, y que con orgullo de los buenos hijos de Puntarenas, han ingresado en el gran partido Republicano que proclama la Candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez, quien ha suscrito ante el país un programa de Gobierno que cumplirá en todos sus artículos.

El Puntarenense que sienta el amor al terruño, que encierra todo pecho sano, estamos seguros que si dedica un cuarto de hora diario á analizar cuál de los dos candidatos actuales, conviene que rija los destinos de la República, y con cual de ellos ganaría más Puntarenas, él mismo, se dirá que no hay duda, con don Ricardo Jiménez.

Rafael Iglesias, argumentan sus adeptos, tiene experiencia política, ha hecho progresar al país, etc. etc.; pero no dicen que don Rafael no tiene empacho en pregonar á cada paso, "que si él sube al poder nunca mientras viva lo dejará y que la mayor tontería que como hombre público cometió fué el abandonarlo."

Todos recordamos cuantos esfuerzos hizo el señor Iglesias por llevar el Ferrocarril á Tivives; qué hubiera resultado, la muerte de Puntarenas—y el Guanacaste!!!! Y oídlo bien:

Si el señor Iglesias, sube, sucumbe Puntarenas, todos los que tenéis propiedades, acreís los perjudicados y éstas en caso de que se os reconozca su valor serán tazadas por un precio irrisorio.

Por eso Puntarenenses, debemos unírnos para combatir al señor Iglesias, pues el dilema para nosotros es: Iglesias ó Puntarenas.

Corresponsal X

La Istmeña

Ya llegaron los licores—Ademas hay Cajas Marvins—Camas hierro—Maquinas New Home—etc. etc., y material para la marinería. Compra á venta de perlas—Cancho—pieles y demas productos del país.

SALVADOR ARAUZ.

Puntarenas, abril 14 de 1909.

Fabrica de Aguas Gaseosas

—D E—

ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de El cerro de San Miguel (Branca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntarenas, Costa Rica.

Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DRUGS PATENTED

Secretario del Dr. Francisco Rucavado: despacho diario de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m. Las recetas son exclusivamente preparadas con gran cuidado por el propietario.

GUERRA & GUERRA

Sucursal de la fabrica de Calzado de Bertheau y Cia. Venden al precio corriente de San Jose. Se atienden ordens por correo.

GABINETE ELECTRICO DENTAL
MIGUEL H. FULTON
Cirujano dentista
Despacho, altos de Da. Francisca de Rios
de 7 á 11 a m y de 12 á 4 p m.

BARBERIA ASEPTICA
Martín Calderón
Puntarenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y precios sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barberia el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

(CERVEZA RICHMOND)
La mejor por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

FRANCISCO L. ENRIQUEZ
Alquila cuartos y casas ventiladas á hombres solos y familias.
Acepta casas en arriendo

LAS DOS AMERICAS
Revista mensual ilustrada. Suscripción anual un dólar adelantado.
Agente general,
HECTOR GUEVARA S.

SOMBRERERIA UNIVERSAL
San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastreria de Expósito. Ofrece al público un variado surtido de hormas último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José.
Se sirven ordens por correo.

ZAPATERIA ESPAÑOLA
La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.—Envío por correo á todas partes de la República.

SASTRERIA DE RICARDO MUÑOZ
Renovación constante de casimires ingleses y franceses. Precios más bajos de plaza. Puntualidad en la entrega de las obras. Este taller cuenta con los mejores operarios de San José.

SABATINO
El zapatero chic de la gente elegante.—Lema: bueno, bonito y barato.

Hotel Internacional

—D E—
PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baño de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés, francés y hasta italiano.